
3个月内曝出第二起顺风车司机奸杀女乘客的
恶性案件，国内最大的网约车平台滴滴出行正在全
国范围遭遇政府约谈。据初步统计，对滴滴等展开约
谈的已经达到10个城市。从广东、重庆等地政府部门
的约谈内容来看，滴滴出行在全国各地存在多种违
规问题。(8月28日《羊城晚报》)

最新一起滴滴顺风车案虽然发生在浙江，但其
他省市政府部门主动约谈滴滴等企业很有必要，这

是预防类似悲剧重演的办法之一。值得注意的是，这
轮约谈暴露出目前网约车仍存在多种违规问题。如
果不及时促进网约车合规化，网约车安全等问题恐
怕难以杜绝。譬如，深圳相关部门约谈滴滴通报显
示：目前营运中的近5000名驾驶员、近2000辆车未取
得相关营运证件；滴滴公司未按规定向政府部门传
输报备顺风车数据，也未配合公安机关做好驾驶员
背景核查工作。东莞约谈会显示：上万名滴滴驾驶员
仍在无证上路……

上述数字和问题，是目前网约车问题的缩影。我
们知道，7部委制定的《网络预约出租汽车经营服务
管理暂行办法》，2016年发布并已施行。随后“地方版”
网约车规定相继发布。在相关办法中，明确规定驾驶
员和车辆要取得相关营运证件等，遗憾的是至今没
有做到。

虽说网约车平台无论是清理不合规驾驶员和车
辆，还是向政府部门传输报备数据等，都需要一个过
程，但一两年时间都没有做到合规化不免令人生疑，
某些网约车平台究竟是工作难度大还是故意拖延？
不排除某些平台是为了占据市场份额或者逃税不愿
规范运营。

市场经济是法治经济，即便网约车属于新生事
物，在专门管理办法出台前，其运营也要符合其他法
律法规要求；在专门办法出台后，平台更应该依规运
营。然而网约车出现这几年来，违规问题一直存在。

合规化是网约车安全运营的前提。只有让驾驶
员、车辆、平台全部合规化，政府有关部门才能形成
有效监管，社会才能进行有效监督，平台企业才能履
行相关责任，驾驶员和车辆才能关进法治笼子。遗憾
的是发展至今的网约车，看上去仍在野蛮生长。

因此，有必要以最新这起滴滴顺风车案例为契
机，全面解决我国网约车市场(包括专车、快车、顺风
车等)违规问题。一方面应该明确整改时间，大幅提高
经营门槛，比如可以对约车司机提高驾龄要求，责令
网约车平台限期清理不合规的驾驶员和车辆，并按
规定办理相关手续。

另一方面，应依据《网络预约出租汽车经营服务
管理暂行办法》等规定，对仍然违规运营的驾驶员、
车辆和平台开出罚单。比如媒体报道，“滴滴出行”在
珠海一直未办理经营许可，擅自从事网约车经营活
动。根据规定，可以处以10000元以上30000元以下罚
款。也就是说，约谈平台只是促进网约车整改的第一
步，如果约谈效果不理想，就应该依法严处，要不惜
采取关闭、退市等严厉手段，以此倒逼网约车平台规
范化运营。

8月26日，河南商丘睢县高级中学食堂内，因
板凳被撤，学生们买饭后只能站着就餐。校方回
应，此举是为提高学生就餐效率，以便节约时间去
学习。而消化科医生则表示：站着吃易患慢性病。(8
月27日《重庆晨报》)

学生在学校食堂吃饭，不能坐着就餐，这其实
不是一所学校的做法，睢县高级中学可能是在学
习其他中学的做法。学校为了让学生节约吃饭时
间，是为了成绩而不拿学生健康当回事，这是非常

不可取的。
正如医生所言，食物消化是需要过程的，首先

是通过口腔细嚼慢咽帮助消化，然后到胃里进行
消化，如果站着吃饭速度过快的话会增加胃的负
担。这样不利于消化，时间长了可能会引发消化上
的慢性病，也不利于吸收营养。所以，当地教育主
管部门应尽快叫停让学生站着吃饭的做法。

(文/张立美 漫画/张建辉)

近日，记者采访了北京、甘肃、江苏、天津、广
东等多地大学生、研究生，发现一些老校舍存在
着硬件问题，一些新宿舍楼也有部分安全隐患，
需要引起高校后勤部门的重视，在新生入校前最
后再排一次“雷”。(8月27日《中国青年报》)

不少在校大学生对大学生宿舍都有怨言，比
如护栏偏低，踏板断裂，风扇坠落……一些大学
生宿舍存在不少安全隐患，护栏偏低，造成一些
学生从上铺摔下，还有学生因此受伤不轻;也有学
生因为从上铺下床时，爬梯的踏板突然断裂，导
致受伤……

不少学校为了节省经费，对宿舍的硬件设施
诸如宿舍上下铺多年不更换、电路老化等等，宿
舍的硬件设施年久失修，出现各种意外事故、造
成学生意外伤害的概率也就大大增加。而对于高
低床，我国目前也还没有针对学校高低床的国家
标准或行业标准，这导致市场上出售的高低床大
多难以达标。不仅是这些明显的安全问题，一些
学生宿舍还存在“脏乱差”等问题，这些并非是学
生原因所致，而是在于宿舍设计存在问题、宿舍
潮湿、刚装修的宿舍存在甲醛超标，等等。

面对学生宿舍存在的隐患，一些学校及教师
常常以“你是来学习的还是来享受的”驳回。其
实，高校宿舍成为一些学校的建设短板，主要原
因是一些学校不够重视宿舍建设，只重视建设

“高大上”的教学楼，这样就容易让学校建设变为
形象工程，只重“面子”，不顾“里子”，甚至侵害师
生正当权益。

对于学校来说，不能在价值排序上将学校宿
舍建设放在最后。学生到学校来求学，学校的教
学水平、教育质量自然重要，学生宿舍对于学生
来说，也非常重要。宿舍是学生休息、生活乃至学
习的场所，宿舍隐患重重不仅影响了学生的生活
质量，影响学生健康，还可能威胁到学生的生命
安全，而一个设施齐全、安全卫生的宿舍，不仅有
助于提高学生生活质量，还能帮助学生以更加充
沛的精力投入学习之中。

对于学生宿舍隐患，需要大学管理方予以
充分重视，承担起应尽的管理职责，要多听听
学生的合理诉求，要能对年久失修的宿舍设施
尽快进行更换，有必要明确宿舍设施的检修周
期、房屋的翻新年限。我国也有必要出台针对
学生高低床的行业标准，让学校有明确的规则
可循。当然，对于大一新生来说，也要转变心
态，不能拿家里来与学校作比较，要能尽快适
应宿舍生活。

高校宿舍是大学生的“第二个家”，需要学校
多用心、多尽责，让宿舍变得更安全、更温馨，为
学生营造一个良好的学习与生活环境，这也是学
校形象、学校综合实力、学校软实力的体现。

合规化是网约车安全运营前提
□ 冯海宁

高校宿舍不能成了

学校建设短板
□ 戴先任

■ 漫 画
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“走，到地里抓蟋蟀去！”每年8月，在河南新乡
市延津县，夜幕降临，村民就会三五成群去玉米地
里逮蟋蟀。延津县聚集着全国各地的买家，每只蟋
蟀少则几十元上百元，多则万余元，每年这时，很
多在外地打工的村民就会回家专门抓蟋蟀。

每年此时，河南新乡的地方媒体记者都会关
注“全民捉蟋蟀”的致富经验。但在“全民捉蟋蟀”
中，我们不能只是听到“致富的声音”，还应听到其
中的“杂音”。

要听到“生态破坏”的声音。“全民捉蟋蟀”是对
自然生态的一种严重破坏。在生物链上，如果蟋蟀
因为人为大批量的捕捉，就会将和谐的自然生态
链条破坏掉，带来的危害不仅是蟋蟀的减少，还会
是这个生物链条其他生物、植物的深度损毁。自然
界的生物，值得我们敬畏。

要听到“玩物丧志”的声音。一些市民养殖蟋
蟀已经到了极端的境地，甚至有相当一批人，将蟋
蟀作为了赌博的工具。他们之所以愿意花几万元
买一只蟋蟀，就是希望高价买来的蟋蟀，能成为

“搏斗舞台”上的“常胜将军”，从而给自己带来更多
灰色利益。有关部门应该顺着蟋蟀市场这个环节，
去打击背后的赌博行为。总之，面对“全民捉蟋蟀”
现象，有关方面要关注蟋蟀叫声背后的杂音。

“全民捉蟋蟀”

并非致富“好声音”
□ 郭元鹏

一家长租公寓运营人士透露，与一些租房分
期平台达成的合作，通过租房分期消费贷款为底
层资产作为融资工具，是长租公寓这些年获得快
速发展的一个秘密。可以说，“租房贷”已成长租
公寓运营的普遍做法，其借道“信托计划”向租客
放贷，这是自如们背后的金融秘密。(8月27日《北
京青年报》)

“租房贷”背后金融杠杆的操控，不但助推了
租房价格的快速上涨，内在风险也让承租消费者
随时面临金融陷阱，严重背离了租房市场发展的
初衷，融资所获资金没有发展新的租赁用房，住
房还是那些住房，经手却越来越贵，秩序还越来
越乱，而且一旦有资本完成了跑马圈地，具有垄
断地位，还可能带来民生更大的劫掠。

住房是用来住的不是用来炒的，住房租赁同
样如此，不能沦为资本的投机市场。推动租购并
举，发展住房租赁市场，要鼓励和发展的并不是
中介平台企业，而是真正可提供租房增量的房产
企业。中介需要规范甚至提升门槛，例如依托网
络平台运营的租房企业必须拥有一定数量的自
属产权房源用以出租并作为基本信用备案，提升
风险可控性。发展住房租赁市场，不能放任市场
泛滥，政策导向应加快纠偏，鼓励与约束更清晰，
防止方向跑偏失控；要加快住房租赁立法，为不
同类型服务主体，设计针对性的准入门槛、运营
规则、风险防范机制等等，维系健康市场秩序。

租房市场

不能沦为资本投机市场
□ 房清江
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